

Communiqué de presse, à Lyon, le 17 octobre 2024

## Le Centre des Massues et les Hospices Civils de Lyon structurent leur partenariat en créant une Fédération de chirurgie orthopédique pédiatrique

Lancée pendant la crise du Covid-19, la collaboration entre les HCL et le Centre des Massues de la Croix-Rouge française se poursuit et se structure avec la création de la fédération "FORTIL" (Fédération d'Orthopédie et de Traumatologie Infantile Lyonnaise) entre les deux entités.

### La réponse au besoin populationnel du territoire

La création de FORTIL découle de la volonté des deux établissements de mieux coopérer dans le cadre des parcours patients, pour proposer une prise en charge d'excellence sur le territoire Lyonnais. Ce partenariat se développe entre le service de chirurgie orthopédique infantile des HCL (chirurgie des déformations et des accidents de l'appareil locomoteur), situé à l'hôpital Femme Mère Enfant et le service de chirurgie du Centre des Massues, s'appuyant sur de nombreuses



Photos des Dr Vincent CUNIN, Service de chirurgie orthopédique, traumatologique et plastie de l'HFME - HCL et Dr Kariman ABELIN-GENEVOIS, Cheffe du Pôle Chirurgie / Anesthésie au Centre des Massues

années de collaboration et sur le souhait des deux équipes de resserrer leurs liens. Il apporte une réponse aux enjeux régionaux de santé publique en développant une prise en charge transversale, couvrant l'ensemble des thématiques de l'orthopédie infantile : pathologies rachidiennes, malformations des membres, maladies neuro-musculaires...

FORTIL organise des parcours de soin coordonnés pour les patients entre les deux établissements et structure l'organisation du travail chirurgical partagé. Il est ainsi prévu de pérenniser l'accueil de chirurgiens du Centre des Massues au sein de l'équipe de l'HFME et de permettre l'intervention des chirurgiens de l'HFME au Centre des Massues afin de renforcer le suivi conjoint de certaines pathologies, de développer le partage de compétences entre les deux équipes, d'utiliser les ressources logistiques spécifiques de chaque établissement, au bénéfice de la prise en charge des patients nécessitant des prises en charge complexes.



Pr Pierre Journeau, en compagnie des Drs Brandon Ramo et Walter Truang et de la Dre Jeanne Franzone, chirurgiens orthopédistes pédiatres américains lors de leur séjour au sein de la FORTIL en mai 2024

Grâce à l'accord signé entre les deux établissements, trois chirurgiens orthopédistes pédiatres américains ont pu découvrir le fonctionnement des deux services au cours d'un voyage en Europe en mai dernier, financé par l'European Paediatric Orthopaedic Society. Ils ont participé aux activités de soins sur les deux centres, présenté leurs activités respectives aux USA et visité le laboratoire du mouvement aux Massues.



## S'unir pour avancer dans la recherche

La Fédération a également pour objet de développer le partage de connaissances et de bonnes pratiques entre les professionnels des deux établissements ; en consolidant les liens et les exercices entre les deux équipes, elle facilite les collaborations en matière d'enseignement et de recherche. L'environnement hospitalo-universitaire des HCL, garantissant la collaboration de nombreuses spécialités et compétences pour assurer des prises en charge spécialisées et de recours, couplé à l'expertise développée par le Centre des Massues autour de l'évaluation et de la rééducation, font de ce partenariat un outil permettant à chacun des établissements de capitaliser sur l'expertise acquise et de bénéficier des ressources de l'autre (laboratoires d'analyse du mouvement, laboratoires biomécaniques, laboratoire d'anatomie, institut des cellules souches) vers une synergie source de recherche et d'innovation médicale et technologique.

### Chiffres-clés de la collaboration pédiatrique Centre des Massues x Hospices Civils de Lyon

**Depuis son lancement en 2022 :**

**12** chirurgiens impliqués dans la fédération

**194** interventions pédiatriques au sein du bloc spécialisé en chirurgie orthopédique du Centre des Massues réalisées sur des patients de l'hôpital Femme Mère Enfant des HCL

*« La mutualisation des moyens logistiques et humains des deux établissements permet d'offrir à nos patients la compétence et la technologie les plus adaptées à chaque cas, tout en augmentant l'offre de soin. Les échanges et discussions entre les membres sont plus riches, assurant une réflexion accrue lors de la prise des décisions thérapeutiques. Au regard de l'activité de chirurgie adulte pratiquée au Centre des Massues, cela facilite grandement la transition enfant-adulte, lorsque les pathologies nécessitent un suivi au long cours. Ainsi le partenariat créé entre les HCL et le Centre des Massues paraît naturel pour offrir les prises en charge les plus efficaces dans la spécialité d'orthopédie infantile. »*

**Pr Pierre JOURNEAU, Coordonnateur médical de la Fédération d'Orthopédie et de Traumatologie Infantile Lyonnaise (FORTIL) et chirurgien orthopédique à l'hôpital Femme Mère Enfant**

*"La collaboration entre le Centre des Massues et le CHU de Lyon paraît primordiale pour assurer l'efficacité de la prise en charge des enfants au niveau territorial. Conjugée à l'expertise du Centre des Massues sur les déformations du rachis et la neuro-orthopédie, cette collaboration crée un maillon essentiel dans le parcours du patient."*

**Dr Kariman ABELIN-GENEVOIS, Cheffe du Pôle Chirurgie / Anesthésie au Centre des Massues**

#### **À propos des Hospices Civils de Lyon (HCL)**

Les Hospices Civils de Lyon, ce sont 13 hôpitaux publics, tous animés par une triple mission : le soin, la recherche et l'enseignement. Ils forment une communauté de 24 000 femmes et hommes, soignants et non soignants, partageant une seule et même vocation : soigner et prendre soin de chaque patient, quelles que soient sa situation et ses pathologies, tout au long de sa vie.

De la prise en charge et jusqu'au traitement des maladies (des plus bénignes aux plus rares), et en lien avec l'ensemble des acteurs de santé du territoire lyonnais, les HCL placent la recherche au cœur de leur approche pour répondre aux avancées médicales d'aujourd'hui et anticiper les défis thérapeutiques de demain. Second CHU de France, les HCL accompagnent et forment le personnel médical et non médical de demain grâce à leurs 10 écoles et instituts.

En savoir plus : [www.chu-lyon.fr](http://www.chu-lyon.fr)

#### **À propos du Centre des Massues de la Croix-Rouge française**

Le Centre des Massues est un établissement de soins privé d'intérêt collectif, appartenant à la filière sanitaire de la Croix-Rouge française, situé dans le 5<sup>e</sup> arrondissement de Lyon.

Il prend en charge le handicap d'origine orthopédique, tumorale ou neurologique, du jeune enfant à la personne âgée. Le diagnostic, le traitement et le suivi sont également assurés auprès des patients dans les disciplines de gériatrie et de soins palliatifs.

Le Centre propose 365 lits et places, et abrite plusieurs filières de soins : le rachis douloureux et ou déformé, la neuro-orthopédie, l'onco-orthopédie, l'orthopédie plus conventionnelle, les personnes amputées, la gériatrie, les soins palliatifs, les maladies rares.

Le Centre des Massues est porté par sa raison d'être « L'excellence et la proximité au service de tous », en ligne avec les valeurs de la Croix-Rouge française.

En savoir plus : [cmcr-massues.croix-rouge.fr](http://cmcr-massues.croix-rouge.fr)

Suivez-nous sur LinkedIn : [www.linkedin.com/company/centre-des-massues](https://www.linkedin.com/company/centre-des-massues)

#### **Contacts presse :**

##### **Centre des Massues**

Morgane Cohuet  
Responsable Communication  
04 72 38 11 44  
[morgane.cohuet@croix-rouge.fr](mailto:morgane.cohuet@croix-rouge.fr)

Dalila Rodrigues  
Assistante de Direction  
04 72 38 48 46  
[dalila.rodrigues@croix-rouge.fr](mailto:dalila.rodrigues@croix-rouge.fr)

##### **Hospices Civils de Lyon**

Laure Bellegou  
Responsable Presse  
06 74 68 65 49  
[presse@chu-lyon.fr](mailto:presse@chu-lyon.fr)